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北京航空航天大学校友总会  编                         2014年 4月

卷首语：

北京航空航天大学校友工作电子简报是校友总会为广大校友、在

校师生精心制作的工作简报，旨在利用现代互联网技术第一时间传

递母校信息、校友工作动态，节约资源、提高效率的同时，架起母

校与校友之间一座信息之桥、沟通之桥、心灵之桥，同时把校友在

各行业的突出业绩反馈给母校师生，架起校友与母校之间一座感情

之桥、激励之桥、学习之桥。每月两期，从 2013年 4月正式刊发，

请校友和师生踊跃投稿、多提宝贵意见。

【北航新闻】

◎ 习近平主席见证我校与布鲁塞尔自由大学签署战略合作协议  阅读原文

◎ 学校就推进学生工作科学化进行深入探讨    阅读原文

◎ 怀进鹏校长率团对比利时进行工作访问   阅读原文

◎ 怀进鹏校长受邀出席欧洲大学联合会年会并做主旨报告    阅读原文 

◎ 北航驻欧洲联络处揭牌    阅读原文

◎ 我校开展春季义务植树活动 师生齐力共建绿色校园    阅读原文

【今日学子】

◎ 北航支教团与新民乡共建特色乡村少年宫    阅读原文
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◎ 可靠性与系统工程学院博士生在国际电力领域顶级期刊发表论文    

阅读原文

◎ 化学与环境学院本科生在第五届北京市大学生化学实验竞赛中喜获佳绩  

阅读原文

◎ 我校大四学生获国际学术会议最佳论文奖    阅读原文

【校友动态】

◎ 我校校友刘可为任广东省委办公厅主任    阅读原文

◎ 郭川环球航海纪念币发行    阅读原文

【校友工作】

◎ 全国校友干部培训班学员莅临我校    阅读原文

◎ 北航计算机学院校友会常务理事会 2014年第四次工作会议召开    

阅读原文

【兄弟高校校友工作】

◎ 北京大学吴康铭女士与工学院“吴康铭院友励志奖学金”获奖学子亲切交

流    阅读原文

◎ 北京师范大学唐人系友讲坛启动并举办首场讲座    阅读原文

◎ 同济大学 20位“苗圃计划”学生与优秀校友拜师结对    阅读原文

◎ 天津大学春花海棠季 学子母校情    阅读原文

【校友的故事——沈力平】

沈力平，1943 年出生于上海，祖籍江苏启东，毕业于北京航空学院（现北

京航空航天大学）航空自动控制系，研究员，长期从事航天科学技术研究，是

我国航天医学工程和航天环境控制/生命保障工程领域知名专家，国际宇航科学

院（IAA）院士，北京航空航天大学、国防科技大学兼职教授，博士生导师。

曾任中国航天医学工程研究所（现中国航天员科研训练中心）所长、中国

空间学会副理事长、国家“863”计划航天高技术领域专家委员会委员、中国载

人航天工程航天员系统总指挥，中国载人航天工程副总设计师。曾参加我国第

一艘失重飞机的设计，多次参加和主持卫星与飞船发射。少将军衔。

沈力平少将在 2003年接受记者采访时，详细地介绍了自己与航天的故事。

（摘自 2003年沈力平接受记者采访实录）

记者：您从什么时候开始介入航天这个领域?

沈：应该说我从毕业就介入航天了。我读的是航空自动控制专业，毕业后

被分到了中国科学院生物物理研究院。我们那时候都是组织上分配，我还奇怪

为什么让我去搞生物研究，和我的专业不对口。后来我才知道，其实那时上面

已经在着手组织空间科学的研究，成立了空间技术研究院。中国科学院生物物

理研究院实际上是空间技术研究院的一部分。

记者：863计划上马后，中国载人航天工程重新启动了，您还是 863计划委

员会的委员。

沈：我是第三任委员会委员，王永志总师是组长，负责整个载人航天工程

的论证。那时候主要围绕如何建立天地往返系统，航天员怎么选拔，选拔的标

准怎么定，等等。参加讨论的人很多，都是集中了我国航天领域的专家。当时

国际上有六种航天飞机的方案，争论也比较多。最后慢慢聚焦，形成了以载人

飞船起步突破载人航天，第二步建立空间实验室，第三步建立空间站三步走的

规划，向中央汇报，1992 年获得批准。

记者：您现在是整个中国载人航天工程的副总设计师，跟以前相比，是不

是责任更加重大了?

沈：工作岗位变了，但工作性质没有变，还是负责飞船这方面的工作。但

是无论在哪里工作，责任都没有小责任。经过这几年的考验，飞船也打了好几

艘了，应该说现在的飞船，包括火箭各系统的产品质量都比以前有了显著的提

高，技术也越来越成熟，可靠性越来越好。从这方面来讲，责任虽然很大，我

们是打得越来越放心了，各方面都在很顺利地进展，这对整个载人航天工程以

及未来的空间实验室、空间站的发射来说都是一个好兆头。

记者：大家都觉得搞载人航天工程有很大的压力，您参加工程这么多年，

怎么看这个问题?

沈：以前一直都很忙，都顾不到那么多。其实那时的压力主要来自社会。

说起来载航天工程在国际上也都一样，863 计划论证的时候就有这样那样的争

论，学术上、应用上、经费上，大家莫衷一是。当年美国、苏联也都是这个情

况。但纵观载人航天的发展，我总结了八个字：争论不休，发展不止。争论那

么多，谁停止过发展?从国际空间站建立之初，一直到和平号、美国自由号空间

站，这个计划一直都在争论，经费一再缩减，差一点就搁浅了，最后是以微弱

的一票之差保留下来的。俄罗斯引坠空间站的原因也是多方面的，政治上、经

济上，和平号空间站本身也是超期服役，设备老化很严重。但这件事并不会阻

止空间站的发展。现在国际空间站的计划也是空前的，载人航天并没有削弱，

而是规模更加壮大了。总之这种工程一直都会进行下去。

记者：您觉得我国的载人航天将来的发展如何?

沈：我个人认为，将来大型的空间站可能会趋于国际合作，包括大规模的

升空活动。但目前还不行，我们要加入这种合作，必须自己先上去，有自己的

东西，有自己的技术、自己的实力。
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